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«не иду напролом»
Рассказываем о жизни Марины Завьяловой  и ее пациентах
Марина Завьялова уже третий 
год заведует консультативно-
диагностическим отделением 
по профилактике в борьбе 
с ВИЧ-СПИД Краснокамской
городской больницы. 
Под ее опекой находятся 
более 1300 пациентов,
к каждому из которых у нее 
свой, особенный подход.  

она не похожа на врачей, кото-
рые, скользя по тебе равнодуш-
ным взглядом, просят отвечать 
на вопросы только «да» и «нет». 
Завьялова, за редким исключе-
нием, каждого своего больного 
знает в лицо, помнит сколько у 
него детей, есть ли семья, где ра-
ботает. если есть лишняя минут-
ка, обязательно поинтересуется 
жизнью, расспросит о здоровье и 
настроении. И многие пациенты 
доверяют ей свои переживания и 
проблемы.

- Даже с самым сложным боль-
ным обязательно стараюсь нала-
дить контакт. Ни в коем случае не 
иду напролом, не лезу в душу, ни-
чему не учу и ни за что не осуж-
даю, - говорит Марина Васильев-
на, - ведь главное для меня сохра-
нить больного, не потерять его из 
виду. Нельзя допустить, чтобы он 
по какой-то причине прекратил 
лечение. В нашем случае только 
прием терапии поможет сохра-
нить ему здоровье и жизнь.

Вероятно, поэтому доктор За-
вьялова всегда готова к непред-
сказуемым переменам настро-
ения своих подопечных, порой 
приходится «сходить туда, куда, 
бывает, и пошлют», а потом все-
таки убедить, чтобы лечение 
началось, либо продолжилось. 
Бесспорно, бывают и неудачи. 
Но чаще побеждают ее профес-
сионализм, терпение и добро-
желательность. 

Этот диагноз спас 
мне жизнь

Сегодня Андрей - давний па-
циент Марины Васильевны - 
счастливый отец двух здоро-
вых детей и любящий муж. 
он успешно работает, получа-
ет юридическое образование и 
изо всех сил пытается помочь 
ВИЧ-инфицированным парням 
и девчонкам полюбить себя и 
научиться жить заново.

А ведь за его плечами годы 
тюрьмы, воровство, наркотики, 
скитания по заброшенным де-
ревням, голод, отрицание себя, 
окружающих и одиночество.

- тогда главным в моей жиз-
ни было только одно желание 
- раздобыть денег на дозу. Лю-
бым путем – обманом, вымога-
тельством, грабежом - все рав-
но, лишь бы снова оказаться в 
мире грез.  он поглотил меня 
настолько, что не я мыслил без 
него своего существования, -  
рассказывает Андрей. – од-
нажды ночью этот самый мир 

привел меня в дом знакомого 
наркомана, который уже болел 
СпИДом. И спасительный, как 
мне тогда казалось, укол я вот-
кнул себе его шприцем.

о диагнозе ВИЧ-инфекция он 
узнал уже в камере предваритель-
ного заключения. «Будь что будет», 
- неожиданно спокойно подумал 
Андрей и пустил жизнь на самотек. 

после очередной отсидки сно-
ва подсел на иглу, не лечился, 
пока не попал в инфекционную 
больницу, а после в реабилита-
ционный центр.

- очень мне тогда помогла Ма-
рина Васильевна. она и диагноз 
спасли мне жизнь, - признает-
ся Андрей. – Благодаря свое-
му доктору я принял болезнь и 
начал серьезно лечиться.  На-
учился не искать виноватых и 
просто с этим жить. Думаю, что 
справился.  

домашняя девочка
Марина родилась в Сылве и 

была младшей дочерью в семье 
орловых. Кроме нее, у родите-
лей Зинаиды Алексеевны и Ва-
силия Александровича был еще 
и старший сын Дмитрий. 

Мама работала в школе учите-
лем ИЗо, поэтому легко находи-
ла общий язык и с учениками, и 
со своими домочадцами. отец 
трудился водителем, много ра-
ботал, но всегда с удовольстви-
ем возился детьми. И сын с до-
черью им полностью доверяли 
и прислушивались к их мнению.

В школе Марина, как и все 
ее сверстники, участвовала в 
обязательных олимпиадах по 
русскому языку и математике, 
была победителем конкурсного 
испытания по биологии и есте-
ствознанию «енот». пробовала 
себя в хореографии и музыке. 
Но предпочтение отдала спор-

ту. очень любила лыжи, играла 
в баскетбол, занималась легкой 
атлетикой и даже играла в фут-
бол. Всегда с улыбкой, легкая на 
подъем, юморная, готовая с го-
ловой окунуться в какое-нибудь 
новое дело. За это и ее любили 
одноклассники.

Но при всем этом была де-
вочкой очень домашней, приу-
ченной к дисциплине и послу-
шанию. поэтому, когда после 
окончания школы встал вопрос 
о выборе профессии, последо-
вала совету матери. «поступай 
в медицинский – без работы ни-
когда не останешься», - напут-
ствовала дочь Зинаида Алек-
сеевна.

Марина поступила на бюджет. 
Несмотря на все сложности и 
огромный объем информации, 
учеба ей нравилась. Время до 
шестого курса пролетело неза-
метно. А когда пришлось  вы-
бирать специализацию, долго 
не раздумывала – инфекцион-
ные болезни. Ведь именно это 
направление в медицине порой 
позволяет врачу обнаружить ис-
тинную причину болезни. За-
дачка не из простых, но буду-
щего доктора всегда привлека-
ли сложные решения. 

оказавшись по направлению 
интернатуры в ВИЧ-отделении, 
Марина поняла: «Это мое».

С тех пор прошло больше де-
сяти лет. Марина Васильевна 
стала высококлассным специ-
алистом, влюбленным в свою 
работу. 

рак души
Мать Иринки умирала тяжело. 

Истощенная алкоголем и нар-
котиками, сгорающая от СпИДа 
в последние часы своей жизни 
она исповедовалась врачу ско-
рой. 

- Я умираю от рака души, - ли-
хорадочно твердила женщина, 
- погубила семью, дочь, себя. И 
муки мне по заслугам.

А Иринка держала ее за руку, 
приговаривая: «Мамочка, род-
ная, не уходи!» И вспоминала 
редкие минуты детского сча-
стья, когда та была просто ря-
дом. она не винила мать в том, 
что заразила ее, что боится влю-
биться, родить детей и не зна-
ет, как пережить все сваливши-
еся на нее беды. Ведь отец дав-
но ушел не только от непутевой 
жены, но и, как оказалось, на-
всегда исчез из жизни дочери.

Сегодня Ирина -  молодая 
мама. ее голубоглазой, смеш-
ливой дочурке вот-вот испол-
нится два года. Женщина боль-
ше не боится людей, лечится 
от ВИЧ-инфекции и благодарит 
Бога за встречу с доктором За-
вьяловой. 

- Я не сразу поверила Мари-
не Васильевне. Вообще тогда 
не верила никому. пропуска-
ла приемы, таблетки не пила. 
До тех пор, пока не познако-
милась с парнем без ВИЧ. Моя 
жизнь не показалась ему ужас-
ной, мы начали встречаться. И я 
решила взять себя в руки, жить 
дальше, - рассказывает Ирина. 
– А врач только укрепила мою 
веру в себя. Я бесконечно ей за 
это благодарна.

авантюристка
после института Марина мно-

го работала. едва сдав ночное 
дежурство, спешила на прием, 
вечером – к пациентам в пер-
ми. Все мысли молодого вра-
ча крутились только вокруг их 
анализов, терапии и новых ме-
тодов лечения. 

Влюбляться было некогда. по-
этому, когда пришло время за-

думаться о семейной жизни, 
решила заглянуть на сайт зна-
комств. К делу подошла основа-
тельно. Избранник должен быть 
непременно Антоном с раско-
сыми глазами (о таких когда-
то мечтала и она сама, глядя 
на красавицу-маму на четверть 
китаянку). таковой нашелся. 
Встретились, сходили в кино.

- И я пропала, - смеется Ма-
рина Завьялова. – Больше мы 
не расставались. рисковала, ко-
нечно, ужасно. Но сердце под-
сказывало – это он. 

Через год Антон с Мариной сы-
грали свадьбу.  родили двух сы-
новей, прошли через три ипоте-
ки и отправили младшего в пол-
тора года в детский сад.

Старшему непоседе Максиму 
уже семь. подрастает и Марк. 
Вместе они катаются на лыжах, 
жарят шашлыки, уважают па-
пины увлечения футболом и 
рыбалкой и в шутку называют 
свою маму авантюристской.

подальше от беды
Не так давно я стала неволь-

ной свидетельницей разго-
вора двух студентов нашего 
техникума о лекции про ВИЧ-
инфекцию. ребята увлеченно 
обсуждали «тему века». 

- Что же их так зацепило? – по-
думалось мне тогда. – Мы с свое 
время на таких беседах откро-
венно скучали.

Как позже выяснилось, все 
дело было в лекторе – Марине 
Завьяловой. она рассказыва-
ла молодым людям истории из 
жизни, задавала вопросы, жда-
ла ответов, оперировала цифра-
ми и сумела увлечь проблемой 
более ста человек. Из аудито-
рии Марина Васильевна выхо-
дила под аплодисменты.

- работать с подростками я со-
гласилась, не раздумывая. Но аб-
солютно не знала с чего начать, 
признается она. – Быть скучной 
и нудной – это не про меня. поэ-
тому в поисках интересного под-
хода к лекционной работе пере-
рыла весь интернет, вспомнила 
все семинары и курсы, на кото-
рых когда-то была. Казалось бы, 
все нашла, привела в систему, но 
страх перед слушателями лишал 
меня дара речи, приводя в по-
луобморочное состояние. Хотя 
со временем освоилась и теперь 
смело могу сказать, что мне нра-
вится читать лекции.

Во многих школах ребята ждут 
встречи с доктором. Им нравит-
ся вместе с ней рисовать ри-
сунки, отвечать на вопросы и, 
отозвав Марину Васильевну «на 
минуточку», по секрету зада-
вать свои.

- Для меня очень ценно та-
кое доверие подростков, осо-
бенно ершистых, сложных, из 
неблагополучных семей, - го-
ворит Завьялова. – Думаю, что 
знания, которые они получают 
на моих лекциях, могут отве-
сти их беды. Ведь мой рабочий 
кабинет – это совсем не то ме-
сто, где они должны начинать 
свою жизнь.

прАВИЛА ЖИЗНИ
qПунктуальность во всем.  

Требую этого от себя и ценю 
в своих пациентах и коллегах.

qВещи и документы всег-
да должны находиться на 
своих местах. Это облегча-
ет работу и быт.

qДоброжелательное от-
ношение к людям. Каким бы 
ни был человек, у него обя-
зательно есть свои досто-
инства. На них и нужно опи-
раться, выстраивая взаимо-
отношения.

qКаждый пациент нужда-
ется в моей помощи, поэто-
му при любых обстоятель-
ствах пытаюсь сделать все, 
чтобы его сохранить.

Елена Калинина
krasnokamka@mail.ru

Марина Завьялова: «Даже с са-
мым сложным пациентов ста-
раюсь наладить контакт, ведь 
главное его сохранить, не поте-
рять из виду».  Фото предостав-
лено Мариной Завьяловой.
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Легендарного создателя 
крупнейшего свиноводческого 
хозяйства страны 
и уникального поселка 
Майский журналисты тех лет 
сравнивали с начальником 
Чукотки и Павкой Корчагиным. 
Говорили, что ему удалось
построить коммунизм 
в отдельно взятом 
уголке на Урале.

Молодой, талантливый, умный, 
обращавший на себя внимание 
яркой мужской красотой и хо-
рошим вкусом во всем, Авенир 
Грамолин в неполные тридцать 
лет принял совхоз «Пермский». 
И сумел повернуть дело так, что 
вскоре слава о свинокомплексе 
и поселке животноводов греме-
ла по всему Союзу.

Начинал он свою карьеру тока-
рем, у станка. Потом будет еще 
много профессий – комбайнер, 
тракторист, главный инженер, 
директор совхоза… Журналист, 
коллекционер, букинист. 

В  свои восемьдесят пять 
Авенир Александрович по-

Грамолинские эшелоны
Первый директор совхоза «Пермский» Авенир Грамолин отметил 
свое 85-летие. Рассказываем о его судьбе, работе и дне сегодняшнем

прежнему молод. Все так же 
энергичен и полон идей. На нем 
отлично сидят джинсы и модная 
спортивная куртка. И жалуется 
он, к счастью, не на здоровье. А 
на то, что катастрофически не 
хватает времени на все запла-
нированные дела. Грамолин чи-
тает лекции в библиотеках, жи-
вет жизнью поселка да вовсю 
хозяйствует в уютном магазин-
чике «Культурный продукт», что 
расположился на территории 
Центрального пермского рынка. 
И все так же считает: «Кто верит 
в удачу – удачлив!»

«Неуд» по поведеНию
Активист и непоседа Авенир 

Грамолин родился и вырос в до-
военной Перми, в доме на ули-
це Пушкина. Учился он посред-
ственно.  Но зато отличался за-
видной энергией и тягой к при-
ключениям, что называется, на 
свою голову.

 Крепкий педсостав школы № 11, 
где он учился, справиться с маль-
чишкой не мог. Поэтому вечера-
ми Авенир по обыкновению вы-
слушивал сетования родителей: 
«опять двойка по поведению!  
За что?». А сын-второклассник 
искренне не понимал, чем 

именно недовольны взрослые.
В четвертый класс он пошел 

вместе со своими единомыш-
ленниками – заводилами и меч-
тателями. Всего таких в шко-
ле набралось двадцать человек. 
Учить и перевоспитывать паца-
нов была назначена Александра 
Алексеевна Куракина - по всеоб-
щему признанию подопечных: 
«Наш человек!». И дело пошло 
на лад. У Грамолина появились 
честно заработанные пятерки, 
интерес к знаниям и неуемная 
тяга к книгам.

В старших классах к нему при-
дет увлечение спортом – легкая 
атлетика, толкание ядра, копье. 
тренировался всерьез, побеж-
дал на соревнованиях, высту-
пал за сборную города по тол-
канию ядра и хорошо понимал, 
какого труда, времени и терпе-
ния стоит победа.

Совсем скоро школа останется 
позади. А на всю жизнь - самые 
светлые воспоминания детства. 
Лучший детсадовский друг Юра 
Шестаков, с которым им пред-
стоит встретиться через полве-
ка. Бесценные коллекции фан-
тиков, в поисках которых вме-
сте с друзьями он исколесил все 
улицы родного города.

 Длинные очереди за хлебом, 
где иногда удавалось, пристро-
ившись к сердобольной женщи-

не, сыграть для продавца роль 
ее малого. «Сообщница» полу-
чала лишнюю пайку, а Авенир  
за артистизм и находчивость  
-три копейки на кино и мороже-
ное. А что значило для любозна-
тельного парнишки первое зна-
комство с самыми настоящими 
минералами, которые храни-
лись среди военных трофеев в 
дровянике соседского офицера! 

он часто будет вспоминать о 
том, как в лавке «Утильсырье» 
на что-то выменял несколько 
томов  Ленина в нарядном си-
нем переплете. Авенир прочи-
тает их от корки до корки, от-
мечая для себя и убедительный 
стиль письма, и невероятную 
эрудицию, и тонкую иронию ав-
тора.

Дорог для Авенира Грамолина 
и первый трудовой опыт. В седь-
мом классе он устроился   двор-
ником в школу № 21. Чистил от 
снега не только большой двор 
бывшего дома Синакевича, но 
и бесстрашно орудовал лопа-
той на крыше. А двумя годами 
позже подрядился плотогоном 
по Каме…  

дороГие мои старики
Старшие Грамолины на своем 

веку испытали многое. они рано 
познали боль от потери близких,  
голод, репрессии, войну…

 В свои восемнадцать Аннуш-
ка Киселева похоронила мать. 
Девушка часами горячо моли-
ла Бога о ее выздоровлении, 
но та так и не справилась с бо-
лезнью. отец подался на зара-
ботки. А в родном селе Мурзи-
ха, что под Чистополем, цари-
ли голод и разруха.  И, разуве-
рившись в помощи Всевышнего, 
Аня в сердцах разбила когда-то 
дорогую сердцу икону и вместе 
с двумя младшими сестрами от-
правилась искать лучшей доли. 
Пешком девчонки добрались до 
Перми. Аннушка стала няней и 
помощницей в семье инженера 
по имени Авенир. Приютил он 
и ее сестренок.

 Позже она будет всю жизнь 
трудиться  лаборанткой на 
Пермской кондитерской фабри-
ке и пивзаводе. А своего первен-
ца, появившегося на свет 20 октя-
бря 1939-го, назовет в честь своего 
спасителя.

Саша Грамолин был одним из 
восемнадцати детей настояте-
ля Карагайского, а после рож-
дественского храмов отца Нико-
лая. Семья была дружной, жила 
по законам Божьим, пока в дом 
не постучалось горе. Уголовни-
ки, позарившись на мнимые бо-
гатства настоятеля, убили его.

Задолго до своего совершенно-
летия Александр ушел из дома. 
В Перми выучился на токаря и 
устроился на авиационный за-
вод. А когда встретил свою Ан-
нушку, не раздумывая женился. 
Ведь именно она в годы репрессий 
спасла его, сына священнослужи-
теля и врага народа, от немину-
емой тюрьмы. Как удалось мо-
лодой женщине убедить следо-
вателя НКВД в невиновности 
мужа, навсегда останется загад-
кой. Но через несколько дней 
его освободили.

В годы Великой отечествен-
ной Александра Николаевича 
неделями не видели дома - ави-
ационный завод тогда находил-
ся на военном положении. В се-
мью он возвращался почернев-
шим от усталости и голода. Но 
больше всего досаждала особая 
примета времени - вши, кишев-
шие повсюду: на одежде, теле, 
волосах…

отдых в кругу семьи был ко-
ротким. едва помывшись и от-
дохнув, старший Грамолин с 
удовольствием возился и по-
долгу о чем-то говорил с под-
растающим Авениром и, конеч-
но же, старался хоть в чем-то 
помочь своей Ане.

В послевоенный год Грамоли-
ны, впрочем, как и все, жили 
трудно. Но Анна Григорьевна, 
будучи хорошей хозяйкой и ис-
кусной поварихой, умело справ-
лялась с хозяйством,  налаживая 
мирный быт. В доме всегда вкус-
но пахло нехитрым обедом,  было 
тепло и уютно. Александр Нико-
лаевич, как всегда, много рабо-
тал. А Авенир готовился стать 
первоклассником…  

 
Продолжение 

в следующем номере

досье «кЗ» 
r Авенир Александрович Грамолин на-
гражден орденом «Знак Почета», тремя 
правительственными наградами, медаля-
ми ВДНХ и медалями им. Т. С. Мальцева.
r Удостоен званий «Отличник народного 
образования СССР», «Заслуженный раци-
онализатор СССР», «Кадровый рабочий», 
«Заслуженный работник сельского хозяй-
ства СССР», «Почетный гражданин города 
Краснокамска».
r Окончил Пермское техническое учили-
ще № 4, Пермский сельскохозяйственный 
институт, факультет журналистики Перм-
ского госуниверситета.

Елена Калинина
krasnokamka@mail.ru

Авенир Грамолин, первый директор совхоза «Пермский». «Кто верит в удачу - 
удачлив!» - считает он.  Фото из семейного архива

Фото из семейного архива



» ОпрОс

6 электронная версия

www.krasnokamka.comПортрет«краснокамская звезда»
№  44  (126959) | 31  октября  2024 года

Первый директор совхоза «Пермский» Авенир Грамолин отметил 
свое 85-летие. Рассказываем о его судьбе, работе и дне сегодняшнем

Секреты молодости и здоровья от Авенира Грамолина
r  Ранний подъем и зарядка.
r  Общение с людьми и любимое дело.
r  Еженедельно –  6 литров молока.
r  На завтрак и перед сном – чашечка теплого молока 
с медом.
r  Книги – каждый день.
r Время – во благо себе и обществу с наибольшей 
самоотдачей.

Елена Калинина
krasnokamka@mail.ru

 Фото из семейного архива

Грамолинские эшелоны

Продолжение. Начало в номере 
«КЗ» от 24 октября

– С годами меняются наши 
отношения со временем – 
оно становится все дороже 
и драгоценнее, – говорит герой 
моего повествования Авенир 
Александрович Грамолин.
– И с высоты своих лет я бы 
пожелал каждому человеку 
беречь свое время 
и использовать его 
во благо себе и обществу 
с наибольшей самоотдачей.

его имя сегодня знает каждый 
житель поселка Майский. они не-
отделимы друг от друга. остро-
вок социализма, выросший в чи-
стом поле, и руководитель, кото-
рый вырос в крупного специали-
ста из паренька-токаря.

от токАря До ДИрЕкторА
После окончания школы Авенир, 

потомственный рабочий, умею-
щий ценить время, точность и 
дисциплину, выбрал техническое 
училище № 4.  А позже – работу 
на заводе, где собирали двигате-
ли тех самых спутников, за кото-
рыми в 1957-м следил весь мир.  

работа была интересной, ведь 
именно тогда Грамолин впервые 
прикоснулся к большой истории. 
Но остановился он все-таки на 
сельском хозяйстве, сельскохо-
зяйственном институте и профес-
сии инженера-механика. его при-
влекала универсальность образо-
вания, где наряду с точными нау-
ками и инженерным делом мож-
но было познакомиться с агроно-
мией и животноводством, расте-
ниеводством и строительством. 
Да и время было такое – хотелось 
все знать, все уметь, все успеть.

Потом будет первая пятилетка 
инженера Авенира Грамолина в 
чернушинском совхозе «Конеза-
вод 105», еще четыре года он будет 
директорствовать в совхозе «Ле-
нинский» в Верещагинском райо-
не и три года в качестве замести-
теля начальника руководить об-
ластным объединением совхозов.

Циники, конечно же, своего не 
упустят: «Успешная карьера!». 
Несомненно, карьера, но круто 
сдобренная великолепной под-
готовкой, знаниями и энергией, 
рабочим опытом и жизнью чело-
века труда, которая ему известна 
не понаслышке.

– В те годы была создана, на 
мой взгляд, очень рациональная 
и действенная система обучения 
и воспитания кадров. Нас, руко-
водителей, буквально «дресси-
ровали», как работать с коллек-
тивом, как планировать, как раз-
вивать социальную сферу, – с бла-
годарностью вспоминает Авенир 
Александрович о своих учителях.

К середине 70-х он уже был хо-
рошо знаком с работой многих 
хозяйств, бывал не только на за-
седаниях облисполкома, но и на 

коллегиях Минсельхоза, Госплана 
и других ведомств в Москве. И в 
верхах перспективного руководи-
теля держали на примете.

В начале 1975-го строящийся 
свинокомплекс в Краснокамском 
районе был сдан в эксплуатацию. 
А по решению обкома КПСС Аве-
нир Александрович, умеющий за-
ботиться не только о рекордах, но 
и о людях, был назначен генераль-
ным директором объединения 
«Пермское» треста «Свинпром».

И СкАЗкА СтАЛА бЫЛЬЮ
«Перед назначением на служеб-

ном УАЗике объехал хозяйство. Ас-
фальта от отворота на Майский еще 
не было. По бетонным плитам до-
ехал до Пленфермы, посмотрел на 
котельную, завернул за поселок. 
Была ранняя весна, распутица, горы 
строительного мусора, огорожен-
ная забором пятиэтажка, где жили 
заключенные, строившие поселок, 
туалет на 16 мест, кругом грязь и ни 
одного дерева. На месте Дома куль-
туры – котлован, в овраге будущего 
пруда – свалка, – пишет в своих вос-
поминаниях директор Грамолин. – 
Уже построен торговый центр, три 
пятиэтажки по улице 9-й Пятилет-
ки, коттеджи по улицам Централь-
ная и Южная. Именно тогда, в свой 
первый приезд в поселок, я дал себе 
обещание сделать его красивым и 
зеленым. таким, каких еще не было 
в области».  

Начинали производство 240 
бывших строителей комплекса. 
А со сдачей в начале 80-х второй 

очереди свинокомплекса совхоз уже 
давал государству свыше 255 тысяч 
тонн свинины при одновременном 
содержании 162 тысяч голов. Кроме 
того, к тому времени «Пермский» 
стал и серьезной школой передо-
вого опыта для студентов сельхоз-
техникумов и вузов. 

Поселок строился уютным и жи-
вописным: зеркальная гладь пруда, 
широкая площадь и мозаичные сте-
ны Дома культуры. Каждый год за-
селяли не менее ста квартир. Чуть 
позже в Майском появятся свой 
профилакторий, пионерский ла-
герь, турбаза, спортивный ком-
плекс, мототрек, школьная учебная 
ферма, картинги, военно-учебная 
бронетехника. И даже теплоход! 
тридцать секций и кружков для де-
тей и подростков. И, чувствуя та-
кую заботу, люди, конечно же, и ра-
ботали самоотверженно. Хотя труд 
был неимоверно тяжелым. 

так сказка превращалась в быль. 
Предприятие получило на вечное 
хранение знамя ЦК КПСС и пра-
вительства, а поселок завоевал зо-
лотую медаль ВДНХ СССр за по-
беду во всесоюзном соревновании 
«За лучшую застройку и планиров-
ку сельских населенных пунктов».

– работали не из корысти, не из 
шкурных интересов, а на перспек-
тиву. Главными ценностями были 
образование, культура, спорт и бла-
госостояние каждой семьи. Ска-
жете, звучит старомодно! Но ведь 
только забота о людях и приводит 
в итоге к победам, – говорит Аве-
нир Александрович.

И это действительно так. Ког-
да семья моих подруг переехала 
в Майский, я нетерпением ждала 
их приглашения в гости. теперь 
мои знакомые, когда-то впяте-
ром ютившиеся в тесной одну-
шке, обосновались в большой 
светлой благоустроенной квар-
тире. Старшие, обучившись но-
вым профессиям, трудились в 
совхозе. И вскоре, что было по 
тем временам практически чу-
дом, купили собственный ав-
томобиль.  А девочки в составе 
ансамбля «Узоры Прикамья» не 
только выступали на сцене Перм-
ского оперного театра, но и объ-
ездили весь мир. Поэтому при-
коснуться к другой, незнакомой 
жизни для меня дорогого стоило. 

Дорожили атмосферой Майского 
и его жители. «Настоящая, кипя-
щая жизнь, когда все в твоих руках, 
все по плечу, только твори, дерзай 
и дыши полной грудью! тем более 
что столько понимающих, деятель-
ных, новых людей время на аванс-
цену вывело! До сих пор в ноги 
кланяюсь одному из них, дирек-
тору совхоза «Пермский» Авениру 
Александровичу Грамолину, при 
поддержке которого родился про-
фессиональный ансамбль песни и 
танца «Прикамье», – спустя мно-
гие годы говорит в одном из сво-
их интервью заслуженный работ-
ник культуры рФ Алексей Мулин.

СВоЙ САД
Пришли девяностые. И время, 

которое, казалось бы, должно 

неудержимо стремиться вперед, 
вдруг остановилось… Новые люди, 
новые стандарты и… откровенно 
хищный, без каких-либо законов 
и правил подход к делу. огром-
ное, богатое хозяйство затрещало 
по швам. Проницательный грамо-
линский ум, его умение планиро-
вать, знание людей и всегда точ-
ный расчет в этой ситуации оказа-
лись бессильны. И он ушел.

– Я не хотел быть палачом совхо-
за, не мог своими руками разва-
лить все, что создавалось деся-
тилетиями, трудом сотен чело-
век. Впервые в жизни не мог ни-
чего изменить, – с болью говорит 
Авенир Александрович.

 Уже «возделывая свой сад», он 
организует собственное крестьян-
ское хозяйство «Пчела», работа-
ет фермером. Много читает и про-
должает собирать книги о древне-
русском искусстве, зверином сти-
ле и русской иконе. Коллекциони-
рует фарфор, стекло и хрусталь. А 
в области прикладного искусства 
становится настоящим экспертом.

В 90-е Грамолин будет руково-
дить оАо «Уралхиммонтаж-4» в 
Перми, позже директорствовать 
в ооо «Горпищекомбинат». Стол-
кнется и с рэкетом, и рейдерами, и 
с прямыми угрозами. Но выстоит. 

– Мое поколение просто так не 
сдавалось! 

ЕСЛИ бЫ НЕ ГрАМоЛИН
Февраль 2008-го. Свиноком-

плекс «Пермский» - на пороге 
нового банкротства, до которого 
оставалось буквально три дня. И 
Авенира Александровича попро-
сили вернуться…

– Не было ни кормов, ни денег, 140 
миллионов долгов. И когда я при-
ступил к работе, мы, можно сказать, 
ввели режим чрезвычайного поло-
жения: работали с шести утра до де-
сяти вечера, по выходным и празд-
никам. И производственную обста-
новку тогда значительно выправи-
ли, – вспоминает он.

А в коллективе тогда говорили: 
«если бы не Авенир Грамолин – 
комплекс бы рухнул».

И СНоВА В ПУтИ
Сегодня у него ощущение, что 

время снова двинулось вперед.  
Каждый личный час Авенира 
Грамолина, как и прежде, рас-
писан по минутам.  Интересная 
работа в магазине «Культурный 
продукт», встречи с коллегами-
коллекционерами. общение с 
внуками. Уход за двадцатью ду-
бами в парке Галины, которые он 
посадил в память о своей жене.

И конечно же, книги. В его до-
машней библиотеке хранится бо-
лее полутора тысяч редких изда-
ний по истории и искусству. о 
них Авенир Александрович мо-
жет рассказывать бесконечно. До 
сих пор он остается верен и сво-
ей многолетней традиции – еже-
дневно прочитывать 200 страниц 
в день и 80 тысяч в год. 

еще много новых дел и забот 
ждут этого удивительного чело-
века. его эшелон продолжает свой 
путь!



Елена Калинина
krasnokamka@mail.ru
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Судьбы крутые повороты
Жизненная история профессионала, талантливого тренера, 
мудрого учителя и наставника Александра Валенцева 

В редакцию «Краснокамки» 
обратились воспитанницы
тренера по волейболу 
Александра Валенцева 
с просьбой рассказать 
читателям о своем учителе. 
Услышав знакомую фамилию, 
я сразу вспомнила, 
о ком идет речь.  

На уроке физкультуры нам, пя-
тиклашкам, объявили, что зав-
тра придут из спортивной шко-
лы набирать ребят в секцию во-
лейбола. О предстоящем событии 
дома я рассказывала без умолку. 
Уж очень хотелось, так же как и 
старший брат, с большой спор-
тивной сумкой ходить на трени-
ровки. Но не тут-то было…

Когда на пороге класса появи-
лись двое мужчин, учительница 
попросила сесть только мальчиков 
– девчонки же остались стоять. 
«Это, наверное, тренеры», – пере-
шептывались мы. И не ошиблись. 

Один из гостей рассказывал нам 
о волейболе, а другой придирчи-
во рассматривал девчачий состав. 
Честно сказать, под его взглядом 
мы чувствовали себя не очень-
то и уютно. Но попасть в секцию 
хотелось всем, поэтому мои од-
ноклассницы, задрав головы к 
потолку, привстали на носочки, 
чтобы казаться выше. Но у меня 
этот трюк, увы, не прошел. «Сядь, 

ты нам не подходишь», – не сра-
зу сообразив, к кому обращают-
ся, услышала я. И тут же залилась 
слезами.  Однако довольно-таки 
настойчивое: «И все-таки пусть 
попробует!» – вернуло меня к 
жизни. Как позже выяснилось, 
моим спасителем был Александр 
Васильевич Валенцев. 

С тех пор прошло около полу-
века, поэтому я очень волнова-
лась перед нашей встречей. Ока-
залось, напрасно. В свои 87 Алек-
сандр Васильевич по-прежнему 
статен, все те же задор в глазах, 
приветливая улыбка и мягкий, 
чуть нараспев, совсем не ураль-
ский говор. Вот разве что седины 
прибавилось.

ПАМЯТЬ ДЕТСТВА
В четыре с половиной года Сань-

ка остался в большой семье един-
ственным мужчиной. Еще до вой-
ны его отца призвали в армию и от-
правили в белорусские Барановичи 
строить аэродром. С тех пор Вален-
цевы не получили от него ни одной 
весточки. И только в 44-м пришло 
извещение – пропал без вести. Так 
и остались они на своей родине в 
Калининской области впятером – 
мама, три сестры и братишка. 

– Жили трудно и бедно. Мама 
много работала, но никогда не да-
вала волю усталости или плохому 
настроению, – с горечью вспомина-
ет Александр Васильевич. – А после 
войны она вместе с такими же оди-
нокими женщинами завербовалась 

в Кенигсберг разбирать разрушен-
ные после бомбежек дома. 

Вместо обещанной квартиры 
ютились Валенцевы в комнате на 
две семьи – хозяйки и их дети – ни 
много ни мало семеро человек. А 
через несколько месяцев они пе-
ребрались в сельскую местность.  
В войсковой части им предоста-
вили жилье и участок под огород.

Жизнь потихоньку налажива-
лась. Саша обзавелся друзьями, 
хорошо учился и мечтал стать во-
енным. А еще он много читал – все 
подряд, что только попадалось на 
глаза. Но особенно парнишке за-
пала в душу книга о геологах. Разу-
знал, где можно получить эту про-
фессию, и решил поступать.

ОТ СЕССИИ ДО СЕССИИ
После школы в 1952 году Алек-

сандр подал документы в Киев-
ский геологоразведочный техни-
кум. И, выдержав экзамены, стал 
первокурсником геофизическо-
го отделения. 

–  В нашей группе собрались и 
русские, и украинцы, белорусы 
и евреи. Жили дружно, вместе 
занимались спортом, ходили на 
танцы, – с ноткой грусти о былом 
рассказывает герой моего пове-
ствования. – Правда, стипендии 
не хватало, но всегда выручали 
преподаватели, охотно одалжи-
вая нам небольшие деньги.

Учился Александр легко и с удо-
вольствием. После лекций и заче-
тов бежал в лыжную секцию и уже 
через пару лет в составе юноше-
ской сборной стал вторым лыж-
ником Киева. На Центральном 
стадионе им. Хрущева, который 
находился недалеко от технику-
ма, юноша любил наблюдать за 
профессиональными спортсме-
нами, втайне подумывая об ин-
ституте физкультуры.

Три студенческих года пролете-

ли незаметно. Подоспела предди-
пломная практика. Валенцева на-
правили в Карагандинскую область, 
где он занимался изысканием грун-
товых вод для поднятия целины. А 
уже в конце ноября 1955-го ново-
испеченные специалисты шумно 
прощались на Киевском вокзале…

АРМЕЙСКИЙ ДНЕВНИК
Передо мной воспоминания Алек-

сандра Валенцева. Читаю, неволь-
но отмечая хороший слог и отлич-
ную память этого далеко не моло-
дого человека. Есть в этих строках и 
небольшая глава о службе в армии, 
которая, наверное, и определила 
все будущие повороты его судьбы. 

«Побывав дома, я уехал работать 
в Забайкальскую геофизическую 
экспедицию – красивейшие ме-
ста! Меня хорошо приняли в кол-
лективе геологоразведочной пар-
тии, но проработал я там всего не-
сколько месяцев, так как в сентя-
бре 1956 года был призван в ар-
мию, – пишет Александр Василье-
вич. – Привезли нас в Хабаровск 
в учебный отряд и стали готовить 
к службе на кораблях Тихоокеан-
ского флота. Именно здесь я и по-
лучил первые уроки техники игры 
в волейбол. Моим непосредствен-
ным начальником оказался чело-
век, влюбленный в этот вид спор-
та. Но я благодарен ему не только 
за спорт, но и за уважительное от-
ношение к нам, салагам, за образец 
добросовестного отношения к во-
инской службе, за советы в любой 
ситуации оставаться человеком».

Однако закончить курс обуче-
ния корабельному делу команди-
ру отделения Валенцеву не дове-
лось. Судьба распорядилась ина-
че. Одиннадцать солдат - буро-
виков, геодезистов и геофизи-
ков отправили во Владивосток 
в инженерные войска. Вместе с 
друзьями-коллегами исколесил 

тогда Саша все Приморье, иссле-
дуя грунт для военного строи-
тельства на море. 

«Нашей группой руководил ка-
питан Дедов – тоже оказавшийся 
классным волейболистом. Посте-
пенно мы приобрели не только се-
рьезный опыт по нашей граждан-
ской профессии, но и стали при-
личной волейбольной командой. Не 
помню, чтобы мы кому-нибудь про-
игрывали», – читаю я в его записях. 

По тем временам флотская 
служба исчислялась четырьмя го-
дами. Но для срочника Валенцева 
и его друзей она закончилась на 
год раньше. Причиной тому стал 
довольно-таки курьезный случай.

«Летом мы трудились в мор-
ских экспедициях, а зимой – в 
инженерной части. Службу нес-
ли достойно и получали нехитрый 
«морской паек» – кусочек белого 
хлеба с маслом и компот, – пове-
ствует автор. – Но незаметно до-
полнительное довольствие, что 
называется, урезали. Большинство 
на это даже и внимания не обрати-
ло. Но нашелся один правдоиска-
тель, написавший командованию 
жалобу.  Хотя разбираться прове-
ряющие долго не стали, а подали 
рапорт в Политотдел флота, до-
бившись для нас, служивых, до-
срочного дембеля. Услышав оше-
ломляющую новость, мы только 
и смогли что выдохнуть: «Ура!».

 На «большой земле» Алексан-
дра и его друзей уже ждала совсем 
другая жизнь.

Продолжение читайте 
в следующем номере

Редакция газеты выражает 
благодарность за помощь 

в подготовке материала воспи-
танницам Александра Валенцева 
– женской волейбольной команде 
1970 года рождения и лично Елене 

Мельниковой.

Александр Валенцев в годы молодости. Фото предоставлено Еленой  Мель-
никовой

О детских тренерах мало говорят и пишут, недооценивая их нелегкий труд. А ведь именно они в самые сложные годы 
становления личности воспитывают, приучают к труду, учат достигать цели, готовят прекрасных спортсменов и про-
вожают во взрослую жизнь.  Фото со страницы «ВКонтакте» ДЮСШ
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Продолжение. 
Начало в номере от 4 июля

Из армии Александр вернулся 
домой в Калининград. 
Но долго там не задержался. 
Окончательно отказавшись 
от военной карьеры, вскоре 
он принял приглашение друзей 
и отправился в Казахстан 
в Джезказганскую 
геофизическую экспедицию.

 ДЖЕЗКАЗГАНСКИЙ РУБЕЖ
Поначалу работа целиком захва-

тила к тому времени уже довольно-
таки опытного геофизика. Трудил-
ся он с огоньком, разгадывая все 
новые секреты профессии. Да и за-
дачки любил посложнее – с неор-
динарными и смелыми решения-
ми. И все получалось у этого парня, 
привыкшего к любому делу отно-
ситься по совести. «Этому научила 
меня армия», – признается Алек-
сандр Васильевич, рассказывая о 
своей «полевой» жизни.

Совсем скоро назначили его стар-
шим техником-геофизиком. А уже 
через четыре года как лучшего спе-
циалиста выдвинули на государ-
ственную награду. «Только вот ста-
жа не хватило, – смеется Валенцев, 
– не пропустило большое началь-
ство мою кандидатуру». 

Впрочем, по этому поводу он не 
горевал. Ведь какое удовольствие 
доставляли Александру полеты в 
качестве штурмана для измерения 
опорных точек и частые поезд-
ки в соседние экспедиции, где он 
проводил так называемые мастер-
классы для коллег!  Словом, достиг 
Александр Васильевич в профес-
сии серьезных высот и многое те-
перь уже выполнял, как говорится, 
на автоматизме. Именно это его 
и озадачивало – хотелось чего-то 
нового, чему еще только предсто-
ит научиться.  И понемногу к ра-
боте охладел. Хотя до сих пор от-
носится к геофизической развед-
ке с большим уважением.

– Это огромный и кропотливый 
труд, требующий недюжинной вы-
носливости, – говорит мой герой. – 
Это неустроенный быт в палатках 
у воды, ветродуи, месяцами испы-
тывающие терпение. И конечно же, 
ежедневная и ежечасная готовность 
находить общий язык с людьми, ко-
торые живут с тобой бок о бок. По-
этому своей судьбой «разведку» вы-
бирает не каждый, а только тот, кто 
хорошо осознает, насколько это се-
рьезная и трудная работа.

Молодость тем временем брала 
свое. В полевой партии при обу-
стройстве лагеря всегда готовилась 
волейбольная площадка. Первым 
заводилой в этом деле был ответ-
ственный за спортивную работу в 
комитете комсомола Александр Ва-
ленцев. Часами после работы они 
с друзьями сражались в волейбол. 
Играли и полными командами, и 
двое против шестерых. И каждый 

Судьбы крутые повороты
Жизненная история профессионала, талантливого тренера, 
мудрого учителя и наставника Александра Валенцева 

год в августе участвовали в спарта-
киаде экспедиции. Зимой заливали 
каток. А, замахнувшись на спарта-
киаду геологов Казахстана, не без 
успеха боролись за победу.

Так пришло к Александру твер-
дое решение поступить в Алма-
Атинский институт физкультуры. 
Но работу в экспедиции он не оста-
вил – учился заочно. Приходилось 
много заниматься самостоятель-
но: что-то подсказывали опытные 
спортсмены, что-то выискивал в 
специальной литературе и рабо-
тах известных тренеров. Но боль-
ше всего помогали в учебе занятия 
с детьми сотрудников партии. К 
тому же для этих тренировок вско-
ре построили и спортивный зал.

 Мальчишки и девчонки всецело 
разделяли увлечение своего тре-
нера волейболом и старательно, во 
всем подражая ему, учились вла-
деть мячом: пас, блок, диг, атака. 
Подкупали их и доверительные от-

ношения с учителем, поэтому за-
нимались с желанием. Да и пер-
вые успехи не заставили себя дол-
го ждать – группа юношей была 
оформлена в городскую спортив-
ную школу, а через два года вос-
питанники Александра Василье-
вича заняли второе место в пер-
венстве Карагандинской области 
по волейболу. Таким был первый 
опыт тренера с его первой волей-
больной командой.

Но не только работой в экспеди-
ции и крутым поворотом судьбы 
запомнился Валенцеву Джезказ-
ган. Здесь он встретил свою лю-
бовь, свою жену Ирину, здесь вы-
росла и пошла в школу его дочь 
Инна, здесь он узнал, что значит 
семья и настоящее родство душ…

ЕГО ДЕВЧОНКИ
1973 год… Жизненный выбор сде-

лан. Семья Валенцевых прощается 
с геологической экспедицией и пе-

реезжает в родной для Ирины Красно-
камск. Вопроса, куда пойти трудиться, 
для Александра не стояло. Опытного и 
успешного тренера охотно приняли на 
работу в детскую спортивную школу. 
Первыми его воспитанниками тогда 
стали девушки и юноши 1962-63 годов 
рождения. В женской команде трени-
ровалась и его дочь.

 – С этими девчонками я отдыхал ду-
шой. Настолько они были старатель-
ными, ответственными и дружны-
ми ученицами, – рассказывает Алек-
сандр Васильевич. – Они понимали 
меня с полуслова, работали с необык-
новенной отдачей и очень опасались 
чем-нибудь расстроить. Поэтому по-
тихоньку в раздевалке сами мирили 
поссорившихся, строжили опоздав-
ших или прогулявших занятия.

Спустя столько лет я тоже до сих 
пор помню этот состав. Нередко в 
ожидании своих занятий мы, млад-
шие, наблюдали за их разминками, 
а если посчастливится, то и игрой. А 
после, выбирая себе пример для под-
ражания, старались похоже двигать-
ся, управляться с мячом и даже так 
же смеяться и говорить. Я, напри-
мер, приходила в восторг от сильных 
и точных подач Леночки Косолапо-
вой. Моя подружка, открыв рот, на-
блюдала за игрой Инны Валенцевой. 
Она называла эту рыжеволосую дев-
чонку солнышком: «Смотри, смотри, 
как она вся светится, как жонглирует 
мячом, вот мне бы так!»

Из этих девушек выросли успеш-
ные волейболистки – все они окон-
чили спортивную школу много-
кратными чемпионками Перм-
ской области. Хотя каждая из них 
прошла через свои страхи и горе-
сти. Кто-то боялся на уроках физ-
культуры прыгать в высоту, кто-
то нахватал в школе двоек, кто-то 
неудачно влюбился. Словом, все, 
как и у всех подростков. Но всегда 
им на помощь приходил их Алек-
сандр Васильевич.  После трениро-
вок учил трусих прыжкам и доби-
вался результата, ходил в школу к 
предметникам, выясняя причину 
неуспеваемости, а порой и разыски-
вал влюбленную красавицу, настоя-
тельно убеждая вернуться к трени-

ровкам. И это всегда срабатывало. 
Спортсменки принимали поступ-
ки тренера, не считая их за над-
зор или посягательство на лич-
ную жизнь. 

После у тренера Валенцева было 
еще много воспитанников. Он 
помнит их имена, дни рождения, 
в курсе их сегодняшней жизни. 
Они же готовы часами рассказы-
вать о своем кумире. Особенно 
трогательны их воспоминания о 
том, как он зашивал порванные 
мячи, аккуратно, плоским швом, 
чтобы они не травмировали руки. 
Как честно соблюдали очередь для 
разминки с самым лучшим новым 
мячом. Как сражались в товарище-
ских матчах с мужской командой 
штангистов и не могли устоять пе-
ред ее ударами по «женской» сет-
ке. А тренер учил их не бояться 
сильного противника и исполь-
зовать его ошибки в свою пользу.

 С нетерпением ждали девчон-
ки 8 Марта, чтобы в минуты умять 
фирменный торт, щедро пропи-
танный начинкой, очень высокий и 
вкусный, который каждый год пек-
ла для них жена Александра Васи-
льевича. И благодарили судьбу, что 
встретили на своем пути такого на-
ставника. «При разборе игры, даже 
в случае проигрыша, он никогда не 
срывался на нас, не кричал и не ру-
гал. Скажет всего несколько слов, 
но как! – сходятся в едином мне-
нии вчерашние волейболистки. – 
На соревнованиях во время игры, 
особенно в сложные моменты, он 
разговаривал с нами на языке же-
стов, и мы понимали друг друга без 
слов. Александр Васильевич научил 
нас бороться не за награды и при-
зы, а за победу. И мы вырывали ее 
любой ценой».

Более сорока лет жизни тренера 
Валенцева связаны с волейболом. За 
время работы в детской спортивной 
школе он подготовил 13 команд де-
вушек и 2 команды юношей. Более 
65 побед одержали его воспитан-
ники на областных соревнованиях. 
Успешно выступали его девчонки и 
на республиканском уровне в Ураль-
ской зоне. А две Светланы – Путина 
и Загуляева – в профессиональных 
командах на чемпионате России. 

Некоторые из них выбрали путь 
своего учителя и сегодня работают 
тренерами и преподавателями физ-
культуры в школе. Кстати, Светлана 
Путина была первым тренером у трех 
чемпионов мира среди молодежи.

ПОСЛЕСЛОВИЕ
 Александр Васильевич Валенцев 

по-прежнему в строю. Так же много 
работает, читает, принимает гостей 
– своих воспитанниц, дочь и взрос-
лых внуков – и находит силы уха-
живать за садом. И все так же увле-
чен волейболом. К нему за советом 
и помощью обращаются молодые и 
уже опытные тренеры, а он никогда 
не отказывает и в шутку называет 
себя внештатным консультантом. 

Что помогает ему не поддаваться 
возрасту?  «Обязанность любое дело 
выполнять на совесть, а это зачастую 
требует времени», – отвечает он. 

Первые вос-
питанни-
цы Алексан-
дра Валенце-
ва - неодно-
кратные чем-
пионки Перм-
ской области 
по волейболу 
1962-63 годов 
рождения. 
Фото из архи-
ва Александра 
Валенцева

Волейболь-
ный матч в 
Джезказган-
ской экспеди-
ции. Напада-
ющий Алек-
сандр Вален-
цев не дает ни 
шанса сопер-
нику на побе-
ду. Фото из ар-
хива Алексан-
дра Валенцева

Редакция газеты выражает благодарность за помощь в подготовке 
материала  женскую волейбольную команду 1970 года рождения 


